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全國人大委員長張德江來港視察前，香港輿論界和政界都在臆測，他是否衝着所謂港

獨而來，一些認為國家主權茲事體大，中央政府應對港獨予以迎頭痛擊，一些則認為

港獨只是少數人的天真妄想，不成氣候，張德江若高調批評，反而有抬舉之反效果。

最後結果，張德江的三篇公開講話，有提港獨，但篇幅分量不算多，也不算是主軸，

但就立場鮮明，毫不含糊點評本土、自決和港獨的政治問題。 
 
本土應是建制議題 非反對派 
 
據悉張德江來港視察前，已在不同場合接見會面中談及所謂本土問題，而今次在公開

演講中提及的內容，其實也是重複他之前在不同場合和接見中表達過的立場和觀點。 
 
張德江一直認為，本土應該是建制派的議題，而不是反對派的議題。本土就是愛護自

己家鄉的文化和利益，這是全世界人民都有的行為，也就是人之常情。而一國兩制的

構想，其中一個內涵就是肯定和保護香港的文化和制度，所以一國兩制的精神就是保

留香港原有的資本主義生活方式和制度不變。而過去 19 年，一國兩制的運作也可達

到原有的目的，所以本土就應該是建制派的堅持，也是建制派的議題。 
 
偽本土真分離 港亂了齊「買單」 
 
而反對派用上本土這塊招牌，其實就是掛羊頭、賣狗肉，以本土之名，行分離之義。

今次張德江在港的講話，就講得一清二楚，本土是假，分離是真，獨立是目標，自決

是手段。 
 
張德江在港三天內，公開演講有三場，內部講話有兩場。個人參與了歡迎晚宴前的一

場見面。在該場會面中，張德江主要是聽各人的發言，回應也是針對各人發言的內容

和訴求，並無提及港獨。據悉另一場跟中央駐港機構和中資企業代表的那一場，也是

以做事和信心為主題，也無提及港獨。而在「一帶一路」論壇所作的主題演講，前半

部是對「一帶一路」這百年大業作出宏觀性的描述，後半部是強調香港的優勢，對港

獨也是隻字不提。 
 
到 18 日晚的各界歡迎晚宴，張德江才正式亮劍，直指「偽本土、真分離」的政治圖

謀，也把一國兩制安排才是保護香港本土的事實說得一清二楚，但要言不煩。張德江

在歡迎晚宴中也是講清楚就算，沒有長篇大論、窮追猛打。 



兩度提港獨 不抬舉惟狠力打 
 
到翌日接見 200 多名各界代表時，張德江再說一遍，而當日張德江是脫稿的即興演

講，自由發揮之餘，情緒也特別高漲，而且為新聞界提供兩句 sound bite，一是香港

脫離一國兩制後，「必爛無疑」；另一句就是「香港亂了，大家都一同『買單』，誰給

你『買單』呢？」兩次提及港獨，都是狠力的打、打完就算。不特別抬舉你，但就是

一槍解決！ 
 
北京對香港的政治現況和基本矛盾，是瞭如指掌、洞若觀火，港獨成不了事，但就算

橫生事端，製造混亂，張德江的「買單論」，是講給全港 730 萬人聽，沉默的大多數

也有責任來制止港獨，否則就要夾錢「買單」！ 
誰給你買啊！ 
 
（文章僅代表個人立場） 


